Âpre et douce Algérie



'Algérie est une hantise, une honte de l'histoire dans notre conscience française. Ce n'est pas étonnant qu'en même temps, dans le même théâtre, deux pièces nous parlent de son passé et de son présent. Dans Dis-leur que la vérité est belle, Jacques Hadjaje évoque un monde circonstancié, celui de la communauté juive qui vivait là-bas avec un certain bonheur en 1955 et vit se produire des événements que beaucoup ne comprenaient pas et qui firent fuir la population française. L'œuvre d'Hadjaje fait des allers et retours dans le temps. Nous sommes tantôt à Alger dans les années 1950, tantôt à Créteil dans les années 1960, quand la famille et les amis d'Alger se sont résignés à partir et à vivre à l'étroit dans la banlieue parisienne.

Ces sauts dans le temps traduisent la pensée d'un homme qui conte à sa fille un passé qu'elle n'a pas connu. Mise en scène par l'auteur, la pièce a de la dignité, de la pudeur et une émotion qui est celle de l'enfance préservée. Guillaume Lebon, Anne Didon, Laurent Morteau et Delphine Lequenne sont quelques-uns des justes interprètes de cette chronique sensible, douloureuse et attachante.

Les Oranges a d'autres résonances puisque ce texte de 1998, déjà fort connu, est d'un écrivain algérien, Aziz Chouaki. Il a été écrit pour le théâtre, Dans deux pièces récentes, Jacques Hadjaje et Aziz Chouaki s'emparent de l'histoire de l'Algérie et de ses relations avec la France.

mais c'est aussi un récit littéraire qu'on peut aborder par la lecture. Sur scène, il frappe fort. Un homme, seul à son balcon à Alger, face à la mer, se met à parler d'oranges : c'est le fruit parfait, l'image du bonheur et de la paix. Tout à fait le contraire de la balle de fusil qu'il porte à son cou et qui rappelle un souvenir tragique. Alors, l'homme voyage dans sa mémoire et sa connaissance du passé, voguant des balles meurtrières aux oranges bienfaisantes. Chemin faisant, c'est toute l'histoire de l'Algérie qu'il parcourt, depuis les cent trente ans d'occupation par les Français jusqu'aux décennies de l'indépendance. Pas question pour Chouaki de mettre les erreurs et les échecs de l'indépendance sur le seul dos des

colonisateurs. Les maîtres du pays sont, pour lui, responsables d'une nouvelle forme de confiscation du pouvoir et, quand les islamistes reviennent et sont privés de leur victoire électorale, les mots de l'auteur ne tremblent pas devant la violence à traduire et l'atrocité à décrire, à travers une plume qui voudrait être tendre mais devient aussi violente qu'affolée.

Plus de dix ans après la création (dans une mise en scène de l'auteur), Laurent Hatat s'empare des Oranges avec un grand sens du dénuement. Il n'y a guère que deux coffres en osier sur la scène. Mais il ne laisse pas le personnage unique à sa solitude. Il l'accompagne d'un personnage féminin, joué par Mounya Boudiaf, qui chante et s'empare de quelques fragments du texte. Bonne idée : cette actrice donne une sensualité et une douceur à une œuvre saisie comme malgré elle par l'âpreté. Dans le rôle du conteurrécitant qui est aussi l'incarnation de tous les Algériens, Azeddine Benamara fait merveille : il est puissant, narquois, vengeur, blessé. Tout est d'une grande force!

_Gilles Costaz

Dis-leur que la vérité est belle, 2l h 30, jusqu'au 3 juillet (texte aux éditions Alna); Les Oranges, 19h, jusqu'au 2l août (texte aux éditions Les Mille et Une Nuits), les deux pièces au Lucernaire, Paris, 0145445734.

L'adieu à un grand moderne

Alain Ollivier avait la passion des textes et des combats.

Un grand homme de théâtre vient de nous quitter. Alain Ollivier, fauché par la maladie à 72 ans, ne réalisera pas la mise en scène de l'Otage de Claudel qu'il préparait. Son très beau Cid, joué par Thibaut Corrion, aura été son dernier spectacle. C'était un champion du théâtre moderne, que ce soit pendant sa longue période errante en compagnie d'Antoine Vitez, de Roger Planchon et de bien d'autres, ou à la tête des deux salles qu'il a dirigées successivement, le Studio-Théâtre de Vitry et le Théâtre Gérard-Philipe de Saint-Denis. Il avait été notamment l'ami de Kateb Yacine, dont il avait créé la Poudre d'intelligence, et de Pierre Guyotat, dont il avait monté Bivouac.

Sa passion mêlée des grandes écritures et des grands combats politiques (dont celui de la décolonisation) l'avait conduit à s'intéresser à ces auteurs et aussi à Jean Genet, dont il porta à la scène, de façon mémorable, les Bonnes et les Nègres. D'une grande culture française qui lui permettait d'aller loin dans l'exploration des œuvres de Claudel, il se passionnait pour d'autres répertoires : Nelson Rodrigues, Thomas Bernhard...

Méticuleux, rigoureux, cherchant la netteté jusque dans le fantomatique, il disait qu'il « piétinait la scène » pour exprimer le travail de quête de sens et de vie qu'il effectuait avec ses acteurs. Il avait été aussi comédien dans bien des spectacles et des films. Son ultime rôle fut celui de Gorbatchev dans les Dernières Heures du mur de Jean-François Delassus, diffusé sur France 3 en novembre 2009 : une manière de plus d'être dans l'histoire et le présent par le biais de la métaphore.

